
Cтепени сравнения 
прилагательных. 



Степени сравнения прилагательных

■ Подавляющее большинство односложных 
прилагательных образуют степени сравнения с 
помощью простых (синтетических) форм:

■ Сравнительная степень образуется при помощи 
суффикса –er

■ Превосходная степень образуется при помощи 
суффикса  -est

   dark - darker - (the) darkest 
   nice - nicer  - (the) nicest 



При этом соблюдаются следующие правила: 
■ 1   В односложных прилагательных, оканчивающихся на одну 

согласную с предшествующим кратким гласным звуком, 
конечная согласная буква удваивается 

big - bigger – the biggest 
thin - thinner – the thinnest
■ 2   Если прилагательное оканчивается на y с 

предшествующей согласной, то y меняется на i :
busy - busier – the busiest 
happy - happier – the happiest
■  3   Конечная гласная e (немое e) перед суффиксами -er, 

-est опускается:
white - whiter - whitest



Двусложные и многосложные прилагательные 
■ Многосложные и большинство двусложных 

прилагательных образуют сравнительную степень 
с помощью слова more - более, а превосходную 
степень – the most - самый (наиболее). 

■ А меньшая и самая низкая степень качества 
выражаются словами less - менее  the  least– 
наименее. Эти слова ставятся перед 
прилагательным в форме положит. cтепени

We are glad that this work is less difficult.
Мы рады, что эта работа оказалась менее трудная.



■ Двусложные прилагательные оканчивающиеся на 
–y, -er, -ow, -le, а также некоторые, имеющие 
ударение на втором слоге, образуют простые 
формы сравнения. 

simple - simpler – the simplest 
busy - busier – the busiest 
quiet – quieter – the  quietest
■ Некоторые прилагательные с одинаковой 

частотностью встречаются как в простых, так и в 
сложных формах сравнения, например:

clever - cleverer; more clever – the cleverest;  the most clever 
stupid-  stupider; more stupid – the stupidest; most stupid

■ Чаще встречаются в сложных формах сравнения:
polite- politer (редко); more polite - politest (реже); most polite



Исключения из общих правил образования степеней 
сравнения:

■ good - better - (the) best 

■ little - less  - (the) least 

■ bad - worse – (the) worst

■ much /many – (the) most



Сравнительные конструкции с прилагательными

Положительная степень
■ 1   Одинаковое качество двух предметов (лиц, явлений) 

выражается прилагательными  в конструкции с союзами 
as…as  в значении  такой же …как, так же…как:

He is as tall as his brother. Он такой же высокий, как и его 
брат.

This text is as difficult as that one.Этот текст такой же 
трудный, как и тот.  

■ 2   Разное качество предметов выражается конструкцией not 
so/as…as в значении  не так…как,  не такой…как: 

He is not so (as) tall as his brother. Он не такой высокий, как 
его брат.

The problem is not so simple as it seems. Эта проблема не такая 
простая , как кажется.

She is not so beautiful as you (are). Она не такая красивая, как 
ты. 



■ 3   Если один из сравниваемых объектов превосходит другой 
вдвое  (twice [twaIs]) или в несколько раз (… times) по 
степени проявления какого-либо качества, то 

Your room is twice as large as mine. - Ваша комната в два раза больше моей. 
This box is three times as heavy as that.- Этот ящик в три раза тяжелее 

того. 
This grade is twice as expensive.-Этот сорт в два раза дороже.

■ 4 А если один из объектов уступает по качеству в два раза, то 
употребляется half  половина, наполовину, в два раза меньше. 
Обратите внимание на то, что стоящее за ним прилагательное 
в конструкции as… as имеет противоположное значение тому, 
что принято в русском языке:

Your flat is half as large as mine.Ваша квартира вдвое меньше 
моей.

Moscow is half as big as New York. Москва наполовину меньше 
Нью-Йорка.



Сравнительная степень
■ 1   При сравнении  одного предмета с другим после 

прилагательного  употребляется союз than  - чем
He is older than I am. - Он старше, чем я. (меня)
This book is more interesting than that one.Эта книга интереснее, чем та (книга). 
Уменьшение качества выражается с помощью less… than:
I am less musical than my sister.Я менее музыкален, чем моя сестра.

■ 2   Для усиления сравнительной степени часто употребляются 
слова much или far (значительно, гораздо, намного) , а также still 
еще, even  даже, by far намного, безусловно. Причем much more и 
far more - перед неисчисляемыми сущ-ными, а many more перед 
исчисляемыми существительными :

My boyfriend is much older than me. Мой друг гораздо старше меня.
This book is far better than that one.Эта книга значительно лучше той.
It is still colder today.Сегодня еще холоднее.

■  3   При передаче зависимости одного качества от другого  
используется конструкция the… the, например:

The more you have, the more you want.Чем больше ты имеешь, тем больше ты 
хочешь.

The longer I stay here the better I like it.Чем дольше я нахожусь здесь, тем 
больше мне нравится.




